المحاضرة الرابعة عشر – النحو التطبيقي 

الـــعــــدد
ﺻﻴﺎﻏﺔ ﺍﻟﻌﺪﺩ ﻋﻠﻰ ﻭﺯﻥ ﻓﺎﻋﻞ :
يجوز أن يشتق صيغة فاعل من العدد ويستعمل في الغالب صفة، ويأتي موافقاً لموصوفه في التذكير والتأنيث .
أولا : العدد ١٠ -  ١ 
يستعمل على صور: 
· الأولى: مفردا .. فيقال: 

	جاء رجلٌ واحدٌ
	رأيت رجلاً واحداً
	مررت برجلٍ واحدٍ

	جاءت بنت واحدةٌ
	رأيت بنتاً واحدةً
	مررت بامرأةٍ واحدةٍ


صفة مرفوعة                         صفة منصوبة                    صفة مجرورة

                  وافقت الموصوف في التأنيث والتذكير وا9عراب والتنكير

	قرأت الكتابَ الخامسَ
	قرأت المقالةَ السادسةَ




          صفة منصوبة ، وھي موافقة للموصوف في التذكير والتأنيث والإعراب والتعريف




· الثانية: أن يستعمل على أنه جزء من العدد .. فيقال :

	زيد رابع أربعةٍ
	فاطمة سادسة ستِ



رابع - سادسة : ( صفة مرفوعة ، وھو مضاف ) 
أربعةِ - ستِ : (مضاف إليه ، لم يوافق المعدود بل خالفه فجاء مؤنثاً مع المذكر 
                     ومذكراً مع المؤنث ) 

	رأيت زيداً رابعَ أربعةٍ
	رأيت فاطمةً سادسةَ ستٍ



رابع - سادسة : (صفة منصوبة، وھو مضاف )
أربعة - ستٍ : (مضاف إليه )
فالعدد ھنا وافق الموصوف في التذكير والتأنيث والإعراب.
ومعنى ذلك أن “زيداً” و”فاطمة” واحد “واحدة” من أربعة وواحد “واحدة” من ست.

· الثالثة: أن يستعمل على أنه زاد العدد الذي قبله واحدا .. فيقال :
	زيد خامس أربعةٍ
	فاطمة سادسةُ خمسٍ



خامس - سادسة : ( صفة مرفوعة ، وھو مضاف وافق المعدود )
أربعة - خمس : ( مضاف إليه , لم يوافق المعدود )



ثانيا : العدد المركب 
يصاغ اسم الفاعل من العدد المركب من الجزء الأول بشرط توافق الجزأين مع المعدود لأنه صفة ولأنه مبني على فتح الجزأين .
 


	جاء الرجل الثالثَ عشرَ
	رأيت البنت السادسةَ عشرة
	مررت بالرجلِ التاسع عشرَ



الرجل : فاعل مرفوع بالضمة / البنت : مفعول به منصوب بالفتحة / بالرجل : اسم مجرور
                                                                                     وعلامة جره الكسرة
الثالث عشر : عدد مركب مبني على فتح الجزئين في محل رفع صفة
السادسة عشرة : مبني على فتح الجزأين في محل نصب صفة
التاسع عشر : مبني على فتح الجزأين في محل جر صفة
فالعدد وافق المعدود في التذكير والتأنيث والإعراب

ﺛﺎﻟﺜﺎ: ﺃﻟﻔﺎﻅ ﺍﻟﻌﻘﻮﺩ
لا يصاغ منها اسم الفاعل ولكن تعطف على عدد مصوغ منه .

1-  جاء الرجلُ الواحدُ والعشرون - الحادي والعشرون 
جاءت البنت الواحدة والعشرون - الحادية والعشرون

الرجل , البنت : فاعل مرفوع بالضمة 
الواحدُ , الواحدة : صفة مرفوعة بالضمة
الواو : حرف عطف
العشرون : معطوف على المرفوع مرفوع بالواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم
2-  رأيت الرجلَ الواحدَ والعشرين 
رأيت البنتَ الواحدةَ والعشرين

الرجل , البنت : مفعول به منصوب
الواحد الواحدة : صفة منصوبة بالفتحة
الواو : حرف عطف
العشرين : معطوف على منصوب منصوب بالياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

3-  مررت بالرجلِ الواحدِ و العشرين 
مررت بالبنت الواحدةِ و العشرين 

الرجل , البنت : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة
الواحد , الواحدة : صفة مجرورة 
الواو : حرف عطف
العشرين : اسم معطوف على المجرور مجرور بالياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم


اعراب العـــدد :
العدد كلمة مبهمة لا يعرف اعرابها إلا من معدودها .

1- جاء ثلاثةُ رجالٍ         2- قرأت ثلاثَ ساعات          3- قرأت ثلاثَ قراءات

1-  ثلاثة : فاعل مرفوع بالضمة وهو مضاف 
رجال : مضاف إليه مجرور بالكسرة 
2- ثلاث : ظرف زمان منصوب بالفتحة وهو مضاف 
ساعات : مضاف إليه مجرور بالكسرة
3-  ثلاث : مفعول مطبق منصوب 
قراءات : مضاف إليه مجرور بالكسرة

فالمعدود هو الذي اوضح لنا كيفية إعراب العدد المبهم



كنايات الــعدد :
ھي كلمات يكنى بھا عن أشياء معينة ، ولھا استعمالات خاصة وھي:

                كم                   كأيِّن                كذا                    كيت 


استفهامية تسأل عن العدد                          لم تدخلا ضمن مفردات المقرر
        + خبريه

· يكون تمييزها مفرد منصوب على الأفصح .
· لها الصدارة في الكلام إلا اذا سبقها حرف جر .
· مبنية على السكون ولها محل من الإعراب حسب موقعها فتكون في محل :



رفع فاعل                    كم طالباً حضر اليوم ؟                  كم : اسم استفهام مبني على
نصب مفعول به             كم طالباً رأيت اليوم ؟                   السكون في كل احوالها في 
نصب ظرف زمان          كم ساعة ذاكرت اليوم ؟                محل رفع او نصب او جر.
نصب ظرف مكان          كم ميلاً سرت ؟                         
نصب مفعول مطلق         كم قراءة قرأت اليوم ؟                  " طالباً - ساعة - ميلاً - قراءة
جر بحرف الجر             بكم قرشاً اشتريت الثوب ؟             قرشاً " تمييز منصوب بالفتحة.





× ملحوظة : يجوز في “كم” الاستفھامية المسبوقة بحرف الجر أن يأتي بعدھا اسم مجرور بــ
              " من " والتقدير : ( بكم من قرشٍ اشتريت الثوب ؟ )



كم الخبرية 
 
وھي كناية عن العدد الكثير في جملة خبرية يكون ما بعدھا مفرد أو جمع 
مجرور بالإضافة أو بحرف الجر.                                                                                        
وھي مبنية على السكون ولھا محل من الإعراب فتكون في محل : 

	رفع مبتدأ
	كم مؤمن جاھد في سبيل الله
	كم: اسم امبني على السكون في محل رفع أو نصب.
" مؤمن – كتاب – ساعة ميل – قراءة" : مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة .

	نصب مفعول به
	كم كتاب قرأ زيد
	

	نصب ظرف زمان
	كم ساعةٍ قرأت
	

	نصب ظرف مكان
	كم ميل سار زيد
	

	نصب مفعول مطلق
	كم قراءة قرأ زيد
	




× ملحوظة 1 : " كم الخبرية " يصح ان يأتي بعدها اسم مجرور بــ" من " : 

	كم من مؤمن جاھد في سبيل الله
	< مفرد مجرور بـ "من" 

	كم كتبٍ قرأت
	< جمع مجرور بالإضافة

	كم من كتبٍ قرأت
	< جمع مجرور بـ “من”




× ملحوظة 2 : يصح حذف الاسم بعد “كم” الخبرية فيصح دخولھا على الفعل مثل:

	كم قرأ زيدٌ
	 < حذِف الاسم المضاف إليھا






كـأيِّـن 

هي كلمة تدل على معنى "كم" الخبرية , وقال النحاة انها مركبة من كلمتين "الكاف" 
و "أيّ" المنونه ... وھي مبنية على السكون ولھا محل من الإعراب .



كـأيِّـن 

- ويأتي بعدھا اسم مجرور بـ “من” الجارة ويكون متعلق بھا:

	1- في محل رفع
	2- في محل نصب
	3- في محل جر

	كأيِّن من دابة لا تحمل رزقھا
	كأين من محتاج ساعد زيد
	لا تأتي في موقع الجر




1- كأيِّن : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
       من دابة : جار ومجرور متعلق بـ "كأيِّن"

2- كأيِّن : اسم مبني على السكون في محل نصب مفعول به 
من محتاج : جار ومجرور متعلق بـ "كأيِّن" 
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